

## PREFACIO

La Escuela de Sociología de la Universidad Católica del Maule abrió sus puertas en 2011, buscando transformarse en el principal espacio de desarrollo universitario de las ciencias sociales en la Región del Maule. En el tiempo transcurrido desde entonces, hemos consolidado un equipo académico de excelencia, establecido redes de investigación y colaboración nacionales y extranjeras, desarrollado una intensa actividad de vinculación con nuestro medio a través de alianzas con diversas organizaciones gubernamentales y de la sociedad civil, y sobre todo han egresado las dos primeras generaciones de sociólogas y sociólogos UCM.

Como parte de este esfuerzo permanente de perfeccionamiento, y buscando compartir con la comunidad el resultado de nuestro trabajo, presentamos hoy un nuevo número de la serie “Cuadernos Sociología UCM”. Nuestro objetivo, además de dar a conocer el producto de la reflexión y la investigación que desarrollan los académicos y estudiantes que dan cuerpo a esta Escuela, es participar de un intercambio más amplio que el que posibilitan las plataformas habituales de la comunicación científica: más allá del ámbito acotado de los *journals*, queremos plasmar en estos Cuadernos los debates y preocupaciones que animan nuestro trabajo, en diálogo con los grandes temas de nuestra sociedad y región, y a través de diversos formatos (artículos, informes y reportes de investigación, ensayos, reseñas, etc.).

Este nuevo número surge en el marco de la colaboración entre la Facultad de Ciencias Sociales y Económicas de la Universidad Católica del Maule y el Departamento Territorios y Sistemas Agro-Forestales de la Universidad de Padua (Italia), gracias al apoyo de CONICYT a través del Concurso de Atracción de Capital Humano Avanzado del Extranjero. Trabajando en el Proyecto MEC 80170032 “Fortalecimiento de pregrado e investigación en capital social y análisis de redes para el desarrollo local”, hemos podido colaborar con la Dra. Elena Pisani, referente internacional en el tema del capital social y el análisis de redes sociales, y autora de este texto<sup>1</sup>. Quisimos hacer un esfuerzo por poner a disposición de estudiantes, académicos, autoridades locales, funcionarios públicos y profesionales en general un material traducido desde el italiano, que permite aclarar y profundizar un concepto muy

---

<sup>1</sup> Este texto corresponde a la traducción libre del primer y tercer capítulo del libro “La misurazione del capitale sociale nei territori rurali” de Elena Pisani, realizada por Stefano Micheletti

utilizado, pero poco comprendido. El texto consta de dos partes: en la primera se realiza un recorrido histórico sobre las grandes líneas teóricas del capital social, ahondando en los tres principales campos de estudio: sociología, política y economía. En la segunda, nos adentramos en el campo de la investigación aplicada, proponiendo una síntesis de las metodologías utilizadas internacionalmente para la medición del capital social, y concluyendo con una propuesta diseñada e implementada por la Dra. Pisani en el marco del programa LEADER de la Unión Europea.

A ocho años de su fundación, la Escuela de Sociología UCM busca continuar profundizando su compromiso con la sociedad chilena y la Región del Maule. Esperamos que estos Cuadernos contribuyan a tal esfuerzo.

**Stefano Micheletti**

**Talca, junio de 2019.**